

## Las palabras del maestro

El primer considerando que Marx puso a los estatutos de la Asociación Internacional de Trabajadores fue éste:

«Considerando que la emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos.»

El fundamento de las anteriores palabras no le niega hoy nadie que conozca el desarrollo económico de la sociedad y el papel que corresponde desempeñar al proletariado en ciertos momentos de dicho desarrollo.

No ha sido el proletariado el creador de las condiciones que hacen posible su liberación—esa labor la ha realizado la clase burguesa—, pero sí son los trabajadores los únicos capaces de servirse de ellas para poner término a su sumisión y proporcionar a todos, con el deber de trabajar, la misma libertad que ellos disfrutaban.

De la esclavitud económica que padecen los proletarios nadie puede libertarlos; sólo ellos, preparándose, educándose, reuniendo los elementos que le son precisos, son los únicos capaces de abolirla.

Y lo mismo que decimos de su emancipación manifestamos respecto a su mejoramiento; ésta es obra de ellos, y solamente de ellos. Nada de particular tiene que las dos cosas exijan la misma condición, ya que, en realidad, el mejoramiento de los desheredados forma parte de su tarea emancipadora.

Pero que el mejoramiento y la emancipación de los trabajadores deberá ser obra de los trabajadores mismos no quiere decir que baste un puñado de asalariados para dar cima a tal empresa. Tiene ésta tal magnitud, su trascendencia es tan enorme, que requiere para triunfar el concurso de todos o de la mayoría de los productores.

Ni la excepcional capacidad de unos cuantos trabajadores, ni la febril actividad de algunas colectividades obreras, ni la voluntad férrea de unos centenares de luchadores sirven por sí solas para mejorar las condiciones de los asalariados, ni menos para redimirlos de su dependencia económica.

Son los citados factores muy apreciados para que avance la doble labor que tanto interesa a los oprimidos y a la Humanidad toda; debe estimarse mucho el contar con ellos; pero fiar en que bastan para disminuir hoy los privilegios de la burguesía y barrerlos mañana, es padecer un tremendo error.

Al decir Marx que la emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos no ha dicho que la deben realizar varios obreros o unos cuantos grupos de obreros, sino «la clase trabajadora», que no es lo mismo.

El mejoramiento de los desheredados necesita una vasta acción, una gran propaganda y una organización internacional. ¿Puede realizar todo esto un pequeño sector obrero, por muy inteligentes, muy activos y muy tenaces que sean los hombres que le formen? No. Labor tal necesita muchos, muchísimos trabajadores, y su mayor o menor avance dependerá de lo elevada que sea la cifra de éstos.

La emancipación del proletariado reclama una vida activa, no ya nacional, sino internacional; grandes masas luchando en el terreno político y una legión de capacidades, no sólo para combatir en el campo de la crítica a la burguesía y ganarla posiciones en la esfera gubernamental y administrativa, pero también, y principalmente, para sustituirla en las funciones directivas cuando sea derribada. ¿Y toda esta obra puede llevarla a cabo un pequeño o mediano grupo del proletariado, por muy selecto que sea? Imposible. La tarea de desalojar del Poder a la clase burguesa, de destruir sus privilegios y de poner en marcha a la nueva sociedad, basada en la organización del trabajo, exenta de toda explotación, requiere fuerzas numerosas, conscientes y capacitadas.

Lo mismo la obra de mejorar su condición que la de redimirse, no puede hallarla el proletariado en lo que haga una pequeña parte de los suyos, sino en la actuación de toda su clase.

Por eso a las palabras de Marx indicando que la emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos, hay que darles el sentido de que todos los proletarios están obligados a aportarle su concurso, a prestarla todo su apoyo y a laborar por ella poniendo a contribución su capacidad y sus energías.

Para adelgazar las cadenas de su esclavitud económica (mejorar su condición), todos los asalariados deben contribuir con cuantos medios les sean posibles; para pulverizar aquéllas, esto es, para redimirse y redimir a todos los seres, cuantos sufren los rigores de la explotación deben ocupar un puesto en las filas del Socialismo y trabajar a diario desde ellas hasta conseguir que el régimen burgués sucumba.

Todos, todos los proletarios deben tomar parte en la obra de su mejoramiento y su emancipación.

Pablo IGLESIAS

## ACTITUDES SIGNIFICATIVAS

### La estancia de Mussolini en Locarno

PARIS, 19.—El enviado especial de la Agencia Havas en Locarno ha recogido detalles muy interesantes sobre la estancia de Mussolini en aquella localidad con motivo de la Conferencia internacional que acaba de celebrarse.

Mussolini, que había convocado a la prensa internacional para hacer declaraciones y no logró ser escuchado por la mayoría de los periodistas, recibió en primer término la visita de los señores Scialoja y Grandi, miembros de la Delegación italiana en la Conferencia; después, la de Austen Chamberlain, y, por último, la del delegado francés señor Briand.

El ministro de Negocios extranjeros de Bélgica, camarada Emilio Vandervelde, manifestó que le sería personalmente imposible hacer la visita de cumplimiento a Mussolini.—A. F.



MANUEL MUÍRO  
Secretario de la Federación Local de la Edificación.

## Efemérides

### Antonio Coello

20 de octubre de 1853.—Muere en Madrid el poeta dramático Antonio Coello. Profesó la carrera militar en sus mocedades, y fué capitán de infantería a las órdenes del duque de Alburquerque, quien en 1868 propuso a Felipe IV le concediera la merced del hábito de Santiago. En 1872 fué nombrado ministro de la Junta de la Casa de Aposento. El rey, que como es sabido, tenía sus puntas de literato, le distinguió con su favor, y hasta colaboró con él en algunas obras, una de ellas El conde de Essex, publicada en 1876, que se atribuyó al rey pero que la había escrito Coello. Colaboró también con los más famosos autores de la época: Calderón, Solís, Rojas, Montalbán y Vélez de Guevara. La Academia de la Lengua lo incluye en su catálogo de autoridades. Fué enterrado en el convento de Nuestra Señora de la Victoria. Había nacido en Madrid en 1800.

### Congreso Socialista de Marsella

20 de octubre de 1879.—En este Congreso estuvieron representados, además de las Sociedades obreras del país, los Círculos de estudios socialistas. Allí obtuvo el colectivo su primera victoria sobre la cooperación, que hasta entonces era considerada como el único medio de emancipación social, y que entonces quedó reducida a sus verdaderos límites. Se aprobaron dos mociones favorables a la apropiación colectiva de los medios de producción y de trabajo, por 73 votos contra 27. También afirmó el Congreso la necesidad de la lucha de clases lógica, necesaria, fatal que el proletariado debía declarar a la burguesía y que debía proseguirse en el terreno intelectual, como en el político, el económico y el jurídico. Se votaron, por último, los estatutos de la primera organización obrera del Partido de los Trabajadores socialistas de Francia.

### Frontaura

20 de octubre de 1910.—Fallece en Madrid, de donde era natural, y a los setenta y seis años de edad, el novelista, autor dramático y periodista Carlos Frontaura y Vázquez. Diose a conocer en la prensa, escribiendo en varios periódicos políticos; pero cuando comenzó a adquirir popularidad fué en 1893 con la fundación del semanario satírico El Cascabel, donde también se dieron a conocer Ricardo Sepúlveda, Constantino Gil y Teodoro Guerrero. El semanario vivió doce años. Cuando la Restauración, ocupó distintos cargos oficiales y fué gobernador civil de varias provincias. Con todo, nunca abandonó la pluma, y publicó muchas obras de costumbres, muy celebradas en su época, como los Sermones de doña Paquita, Las tiendas, Tipos madrileños y otras. Para el teatro produjo En las astas del topo, Un caballero peculiar, Los pecados capitales, etc. En los últimos años de su vida vivió apartado completamente de la política y dedicado a sus tareas literarias.

### Felicitación a Iglesias

La Agrupación Femenina Socialista de Madrid ha dirigido a nuestro querido director la siguiente carta:

«Compañero Pablo Iglesias.—Madrid. Querido correligionario: Por acuerdo unánime recado hoy en la junta general celebrada por esta entidad, nos complace en saludar a usted en su cumpleaños y deseamos, para bien de todos, muchos más de vida, de esa vida tan preciosa, que mientras sea constituirá la antorcha inmarcesible del ideal. Fraternalmente vuestras y del Socialismo.—Por el Comité: Concha Fernández, secretaria; María Hernández, presidenta. Hoy, 19-X-1925.»

## DESPUES DE UN INCIDENTE

### Tributo a la memoria de Matteotti

PARIS, 19.—Después del incidente entre los periodistas y el señor Mussolini, de que ya hemos dado noticia, ocurrido en la Conferencia de Locarno, un numeroso grupo de periodistas, principalmente suizos e italianos, visitó en el Gran Hotel al camarada Emilio Vandervelde, ministro de Negocios extranjeros de Bélgica, para ofrecerle un gran ramo de flores como testimonio de adhesión a la Internacional Socialista Obrera y de protesta contra el asesinato del compañero Matteotti.

Vandervelde recibió con suma alegría a los periodistas socialistas.—A. F.

### El Partido Socialista polaco

Recientemente se ha reunido en Varsovia el Consejo Central del Partido Socialista.

Los acuerdos votados por el Consejo tienden a luchar energicamente por la defensa de las conquistas obreras—la jornada de ocho horas, vacaciones obreras y asistencia social—. El Consejo se opuso a toda idea de enajenar una parte cualquiera de las riquezas nacionales al capital extranjero. También se opuso a la política proteccionista, y en particular a la aplicación de derechos arancelarios sobre el trigo y sobre las materias primeras.

Acordó reclamar la nacionalización de las minas y de la industria azucarera. En un acuerdo especial, en el que se declara que el Senado ha entorpecido la reforma agraria, se hace constar que el Partido luchará por la reforma íntegra en la Dieta y fuera del Parlamento.

Por último, el Consejo acordó pedir la disolución de la Dieta y la convocatoria para nuevas elecciones. El Congreso del Partido se reunirá el 31 de diciembre.

### El problema hullero

Ayer se reunieron en la Casa del Pueblo de Madrid los representantes de los Sindicatos Mineros de la hulla para cambiar impresiones sobre este importante problema.

Estuvieron representados los Sindicatos de Asturias, por Manue Llaneza y Ramón G. Peña; León, por Agustín Marcos; Peñarroya, por Manuel Fraile y Manuel Murillo, y Puertollano, por Nieves Camacho.

Después de exponer cada delegado la situación de su cuenca minera y de ver que especialmente en las cuencas de Asturias, León y Puertollano la crisis toma cada día caracteres más alarmantes, acordaron visitar hoy al presidente del Directorio militar para demandar del Gobierno adopte aquellas medidas que pongan pronto término a la crisis de trabajo.

De todas las gestiones que hagan nuestros compañeros daremos cuenta en EL SOCIALISTA.

### La visita, esta tarde.

Esta mañana estuvieron en el ministerio de la Guerra los representantes de las cuencas carboníferas para exponer al presidente el estado de la crisis por que atraviesa aquella industria.

No pudo recibirlos el presidente, por lo que la entrevista se celebrará a las seis de la tarde.

### Las negociaciones financieras anglo-belgas

BRUSELAS, 20.—Las negociaciones financieras anglobelgas han terminado satisfactoriamente.

Se han firmado todos los documentos y sólo falta la ratificación del Gobierno belga, aunque ya desde ahora Bélgica puede disponer de créditos en Londres, Nueva York, Estocolmo, Amsterdam y Ginebra.

Oficialmente no se sabe aún el importe total del empréstito, pero en los Círculos financieros de Bruselas y Londres se habla de 30 millones de libras esterlinas.—Radio.

### EN HOLANDA

### Congreso mixto de la Federación Sindical y del Partido Socialdemócrata

De los días 19 a 21 de septiembre último se celebró en La Haya un Congreso mixto de la Federación Neerlandesa de Sindicatos y del Partido Socialdemócrata, con asistencia de 1.100 delegados.

Los debates propiamente dichos fueron precedidos por una manifestación de simpatía a Troelsstrá con ocasión de su retirada de la vida activa.

Los acuerdos principales de este Congreso, llamado de movilización para tomar medidas que contrarresten las adoptadas por el actual Gobierno reaccionario, han sido los siguientes:

Semanas de cuarenta y ocho horas.—Se invita al Gobierno: primero, a mantener la ley relativa a la duración del trabajo, de suerte que la semana de cuarenta y ocho horas sea la duración normal del trabajo en la semana; segundo, a fijar la duración del trabajo de los obreros mineros ocupados en el interior en siete horas por día; tercero, a realizar las gestiones conducentes a llegar a una pronta ratificación del Convenio de Washington sobre las ocho horas, como también para todos los países en que la jornada de ocho horas no se ha establecido aún legalmente; cuarto, a someter a la aprobación del Parlamento, en el plazo más breve posible, una ley que fije una semana de vacaciones para los trabajadores, con abono del salario íntegro.

Enseñanza.—Esta resolución tiene por

objeto excitar a la clase obrera a que actúe energicamente para lograr que sean modificadas las medidas introducidas en los últimos años en el régimen de la enseñanza, así como en favor de la reglamentación de la enseñanza preescolar, del establecimiento de la enseñanza obligatoria postescolar, de la generalización de la enseñanza profesional y del mejoramiento del estatuto de aprendizaje.

Intervención obrera (control).—Se invita al Gobierno a adoptar una ley sobre los Consejos de empresas, así como otra concerniente a la organización en régimen de derecho público de las Empresas sobre la base de un informe elaborado por una Comisión de los Sindicatos y del Partido. La fracción parlamentaria socialdemócrata se reserva el derecho, en caso de negligencia por parte del Gobierno, de suscitar un debate en la Cámara acerca de este asunto.

Militarismo.—El Congreso se pronunció en favor del desarme nacional sobre la base de la proposición presentada por el Partido Socialista.

### Después de la Conferencia

Publicación de los textos oficiales. PARIS, 19.—Esta noche han sido publicados oficialmente los textos rubricados el pasado viernes en la Conferencia germano-italiana de Locarno.

Figura entre estos documentos el protocolo de los trabajos de la Conferencia, en el que se expresa la esperanza de que el pacto de seguridad y el convenio de arbitraje han de contribuir desde ahora a la más rápida y firme restauración de Europa.

También se encuentra entre los documentos el texto del tratado firmado por Alemania, de una parte, y por Francia, Bélgica e Inglaterra, de la otra, concerniente al «statu quo» de los territorios rhenanos.

Se da también el texto del convenio de arbitraje obligatorio entre Alemania, Francia, Bélgica, Inglaterra, Italia, Polonia y Checoslovaquia.

Y, finalmente, los de los tratados de garantía firmados entre Francia y Polonia y entre Francia y Checoslovaquia. Figura asimismo entre los documentos publicados la interpretación dada al artículo 16 del pacto de la Sociedad de las Naciones.—Radio.

### Llegan a París las Delegaciones británica y francesa.

PARIS, 19.—Esta mañana han llegado a París por la estación del Este, en un tren especial, las Delegaciones francesa y británica que han participado en las sesiones de la Conferencia de Locarno.

En la estación, que había sido adornada especialmente para el acto con flores, ramaje y banderas de los colores franceses e ingleses, se encontraban numerosas personalidades políticas. El público llenaba los alrededores de la estación.

Al descender del convoy Briand es felicitado por el presidente del Consejo, señor Painlevé. El público tributa una clamorosa ovación al ministro de Negocios extranjeros, que se muestra visiblemente emocionado.

El señor Chamberlain, ministro inglés de Negocios extranjeros, es también aclamado por la multitud.—Radio.

### La evacuación de Colonia.

PARIS, 19.—El señor Chamberlain ha declarado que es posible se establezcan próximamente negociaciones relativas a la eventual evacuación de la zona de Colonia y del traslado de las tropas a la zona rhenana.—Radio.

### Regreso de Painlevé a París

PARIS, 19.—El presidente del Consejo de ministros, señor Painlevé, ha regresado esta mañana a París, procedente de Niza, donde ha participado en la sesión de clausura del Congreso radical socialista.

Fué saludado en la estación por sus colaboradores, que habían acudido a recibirle. El público acamó al presidente.—Radio.

### Fútbol entre soviéticos y polacos

VARSOVIA, 20.—Han quedado ultimados todos los detalles para los encuentros que se celebrarán en Varsovia y en Lemberg entre los equipos de fútbol soviéticos y polacos.—Radio.

### Modernización de Turquía

CONSTANTINOPLA, 20.—Los turcos continúan modernizándose. Después del foz, han decidido suprimir el enrejado de las ventanas de los harenes, que impedía ver a las mujeres desde el exterior.

El ministro de Higiene de Angora ha publicado una ordenanza en este sentido, en la cual puede leerse que estos enrejados impiden que el aire y la luz entren en las habitaciones, afectándose considerablemente la salud de los niños.—Radio.

### PROGRESOS DEL PARTIDO

### Nueva Agrupación en Instinción

ALMERIA, 19.—Por las acertadas gestiones del compañero Juan Quesada Pina, que ha venido perteneciendo al Comité Nacional, según el artículo 1.º de la Organización General del Partido, y a la Agrupación Socialista de Almería, posteriormente, se ha organizado y constituido la Agrupación de Instinción.

El Comité ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, Juan Quesada Pina; vicepresidente, Manuel Ota Berenguel; secretario, Francisco Ros Blancos; vicesecretario, Francisco Herraola Ojeda; tesorero, Gaspar Pardo Berenguel; vocales: Manuel Ibañez, Alcaraz, Aniceto Ros Salvador, José Alcaraz Salvador y José Pardo Pascual.

En su primera comunicación a la Agrupación Socialista de Almería han expresado su acuerdo de formar parte de la Federación Socialista Provincial, cuyos trabajos de organización van muy avanzados.—Gall.

## El tesoro de la imprenta

He aquí hasta la fecha las cantidades depositadas por la Administración de EL SOCIALISTA en el Banco de Bilbao:

	Pesetas.
Apertura de la cuenta en el Banco de Bilbao.....	52.289,99
Entregado por la Administración de EL SOCIALISTA el 22 de septiembre de 1925.....	7.711,05
Idem el 6 de octubre de 1925....	2.000
Idem el 12 de octubre de 1925....	2.000
<b>Total.....</b>	<b>64.000</b>

\*\*\*

Con regularidad que casi pudiera calificarse de cronométrica, lo que hemos convenido en llamar el tesoro de la imprenta va aumentando de día en día. Los correligionarios y simpatizantes se han persuadido de la imprescindible necesidad de montar un establecimiento donde pueda editarse nuestro periódico, librándole así de las vicisitudes ajenas a la forma en que ahora se imprime, es decir, en una imprenta particular, en la que no es posible desenvolverse con la misma libertad que en casa propia.

Llega EL SOCIALISTA a un momento en que es a todas luces insuficiente para llevar al día el enorme movimiento del proletariado de España y del extranjero. Muchas informaciones hay que publicarse con retraso, y otras excesivamente reducidas. EL SOCIALISTA necesita imperiosamente aumentar el número de sus páginas para no encontrarse ante el agobio que supone el no poder dar salida con toda regularidad a los originales de actualidad que en la redacción se acumulan. Esto sólo puede conseguirse dotando al periódico de imprenta propia, donde, al par que el órgano del Partido, se imprimen toda clase de trabajos tipográficos, cuyos rendimientos amortiguen el déficit que necesariamente habrá de producirse al aumentar los gastos motivados por el aumento de páginas, en tanto la venta y suscripción no aumenten también en la proporción requerida.

Hasta ahora, la organización obrera y socialista responde a las excitaciones hechas, contribuyendo con su óbolo para la magna obra proyectada; pero es indudable que los esfuerzos realizados no han traspuesto todavía los linderos de la esfera individual, aun cuando también no pocas entidades han suscrito acciones.

Queremos decir que sería en alto grado conveniente el que en todas partes donde existan simpatizantes con la idea de la creación de la Cooperativa Gráfica Socialista, bien sea de modo particular o colectivamente, deberían crearse núcleos encargados de recaudar fondos para ir adquiriendo acciones. No sería preciso para ello aguardar a tener reunidas las pesetas que importa cada una, sino que podrían irse remitiendo a la Administración del periódico paulatinamente. Desde luego esto entraña mayor trabajo para ella, pero facilita el pago de las acciones suscritas, y es cosa que ya hacen bastantes compañeros que tienen acciones tomadas.

Las colectividades y compañeros interesados en que el proyecto prospere, aun cuando hayan contribuido a la adquisición de acciones, no deben ya considerar terminada su misión, sino que deben influir cerca de otros compañeros o Sociedades para que imiten su ejemplo. De la actividad e interés de todos depende que el hermoso sueño de la imprenta para EL SOCIALISTA sea una realidad efectiva.

### Universidad del Trabajo en Austria

VIENA, 19.—El Partido Socialista, con la cooperación decidida y eficaz de los Sindicatos obreros, está poniendo en práctica su acuerdo de crear una Universidad del Trabajo, donde se cursen todos los altos estudios que están íntimamente relacionados con los problemas sociales y con las aspiraciones reivindicativas de los trabajadores.

Se realizan con gran actividad los preparativos encomendados a que la nueva institución socialista comience a funcionar en los primeros días del próximo año.

La organización sindical y socialista de Austria, de influencia tan decisiva ya en la vida pública del país, se propone que en la Universidad del Trabajo se forme un gran núcleo de trabajadores con suficiente cultura general y especializada para ocupar los puestos más difíciles en la dirección de Sindicatos, Cooperativas, Mutualedades y aun en todos los organismos gestores de la vida nacional.—Iso Brante.

### El militarismo en Chile

LONDRES, 19.—Ayer, cuando la ciudad de Santiago se hallaba en fiestas, los oficiales de dos regimientos intentaron obligar a dimitir al ministro de la Guerra y pidieron la destitución de varios oficiales superiores. Los oficiales en cuestión han sido detenidos y reina absoluta calma.—Radio.

## EN BENEFICIO DEL PARTIDO

### La Cooperativa Socialista Obrera de Vigo

A más de las 500 pesetas de que ya dimos noticia, destinadas por la Cooperativa Socialista de Vigo para una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista, los compañeros que dirigen la Cooperativa viguesa han entregado 350 pesetas como donativo a EL SOCIALISTA y 207,45 para la Caja del Partido, sumando en conjunto estas cantidades 1.637,45 pesetas, que se destinan a preferentes atenciones del Partido Socialista, y que se han obtenido por las utilidades de la Cooperativa viguesa en los años 1919 a 1923.

Merecen un entusiasta aplauso los compañeros de Vigo por la orientación francamente socialista que dan a la Cooperativa y por el desinterés individual con que verifican el reparto de las ganancias.

### Congreso de la Edificación

Comentarios de la prensa

«La Libertad» de hoy dedica un artículo al Congreso de la Edificación, y en otro lugar, con el título «La nota del día», dice lo siguiente:

En otro lugar de este número dedicamos a las deliberaciones del Congreso Nacional de la Edificación, recientemente celebrado en la Casa del Pueblo, el sincero comentario que su importancia nos ha sugerido. Tan escasos son en estos tiempos los actos públicos de transcendencia y la pública demostración de la vitalidad de las organizaciones, que Asambleas como la reunida en la pasada semana bien merecen el comentario y el entusiasmo en el recuerdo.

La equalidad en los debates, la importancia de los asuntos discutidos y los discursos pronunciados son hoy el tema preferente de las conversaciones entre las clases trabajadoras. Alguno de esos discursos, como el de Largo Caballero, que al decir de quienes, por haberlo oído, lo conocen íntegro, estuvo inspirado en un elevado espíritu liberal, realmente confortador para quienes ponemos nuestras esperanzas en el triunfo de los ideales de liberalismo y democracia.

Con gusto reproducimos las cariñosas palabras que «La Libertad» dedica al discurso de nuestro querido correligionario Largo Caballero, que por causas ajenas a nuestra voluntad no pudimos dar íntegro.

## ELECCIONES EN PORTUGAL

### Habrán candidatas socialistas en varios distritos

LESOA, 19.—El Comité directivo del Partido Socialista acordó en su última reunión que las colectividades socialistas acudan con candidatos propios a la lucha electoral que ha de verificarse el día 8 del próximo noviembre.

Hasta ahora se sabe que habrá candidatas socialistas en Lisboa, Oporto, Faro, Tomar, Covilha, Guimarães, Torres Vedras, Aveiro, Vila Nova de Gaia, Ajuntrel, Elvas, Setúbal, Leiria, Vila Franca y Beja. Esta misma semana quedarán designados por antevotación los respectivos candidatos.

Con este motivo se va a realizar en todo el país una vigorosa campaña de propaganda socialista.—A. Franco.

\*\*\*

Muy cordialmente celebraríamos que en las elecciones parlamentarias próximas a celebrarse en Portugal nuestros correligionarios del país vecino obtuvieran un espléndido triunfo que proclamase una orientación francamente socialista de los trabajadores dentro del régimen republicano.

### La cuestión de Mosul

ANGORA, 19.—La Asamblea nacional turca se reunirá en Angora el día 23 del corriente, para discutir la cuestión de Mosul.—Radio.

### Contra EL SOCIALISTA

JEREZ, 19.—Ayer no llegó a Jerez ningún periódico de Madrid en el expreso; pero llegó a ésta un tren especial, aproximadamente a las cuatro de la tarde, el cual trajo todos los periódicos, excepto EL SOCIALISTA, que llegó en el correo. Tenemos la convicción de que hay una mano oculta. El estándar se repite con tanta frecuencia, que tenemos el completo convencimiento de que obedece a un plan, para abrir a los suscriptores de Jerez y conseguir que EL SOCIALISTA no circule en ésta. No lo conseguirán. Hemos descubierto el juego. Lo que conseguirán con este reprochable proceder es que todos los correligionarios y simpatizantes trabajemos más y más propagando EL SOCIALISTA.—A. R. R.

\*\*\*

Llamamos la atención sobre el caso que relata nuestro corresponsal de Jerez de la Frontera al señor director de Comunicaciones, esperando sabrá evitar que estos hechos escandalosos se repitan.

### El ingreso de los practicantes en la Unión General

¿Por qué ingresar en la Unión General de Trabajadores? ¿Prescindimos de nuestra aspiración de unión de clases sanitarias?

El ingreso en la Unión General de Trabajadores, significa la renuncia de nuestras creencias político-religiosas.

Estas preguntas son hechas por muchos practicantes que, alejados de las luchas sociales, ignoran el significado de la gran organización obrera internacionalista...

Quiénes a ella pertenecen están obligados a aceptar y propagar tales principios de liberación. Si repasamos lo escrito por los practicantes en sus órganos de prensa...

Reconoció que los practicantes, procediendo como procedamos la mayor parte de la clase trabajadora, nos consideramos como privilegiados con relación a otras ramas del trabajo manual...

La estimación vanidosa; la creencia, sin fundamento, de superobreros, nos sujeta, recordándonos en la vida esta desventaja del aprendizaje...

La falta de relaciones sociales con el resto de los trabajadores manuales ha hecho resultar más los actos de servilismo a que muchos compañeros se ven obligados...

Haciéndome eco del sentir de la mayoría de los practicantes; demostrado ese sentir en las innumerables quejas expuestas; deseando contribuir con mi pequeño esfuerzo al mejoramiento de que tenemos derecho...

El ingreso en la Unión General de Trabajadores no significa renuncia de unión de clases sanitarias; al contrario, afianza más esa aspiración.

Las clases sanitarias, ¿no son clases trabajadoras? ¿Por razón de qué, siendo clases trabajadoras, no han de estar unidas al resto de agrupaciones obreras?

Todos sabemos el uso abusivo que se hace del tópico «contra creencias». Es un arma que, bien esgrimida, da grandes resultados.

La Unión General de Trabajadores no exige religión ni política determinada. A ella pueden pertenecer todos los obreros sin desdoro para sus creencias.

Sin embargo, no ignoráis que en nuestras organizaciones convivimos ateos con religiosos. ¿Se os ha exigido patente política? ¿Tampoco. Y no ignoráis la convivencia de políticos y apolíticos dentro de la organización.

¿Se os ha ocurrido alguna vez, durante la actuación social, considerar como desdoro la relación de quienes sustentan ideologías político-religiosas antagónicas? No. Por tanto, en ese sentido no cabe argumentación que contradiga nuestro ingreso en las filas proletarias.

Queda demostrado que nuestro ingreso en la Unión General de Trabajadores no significa hacer afirmación de fe político-religiosa que contradiga la que individualmente sustentamos, y que tampoco tal decisión quebranta la organización actual, sino que la afianza y fortalece al hacer partícipes de nuestros anhelos a los sectores obreros organizados...

traz organizaciones convivimos ateos con religiosos. ¿Se os ha exigido patente política? ¿Tampoco. Y no ignoráis la convivencia de políticos y apolíticos dentro de la organización.

Quiénes a ella pertenecen están obligados a aceptar y propagar tales principios de liberación.

### Por EL SOCIALISTA

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for Suma anterior, MADRID, VIGO, BURGOS, TOLEDO, YECLA, BANCERAS, OVIEDO, OCANA, PUENTE GENIL, MALAGA, BADAJOS, SITGES, VIGO, and Total.

### NUEVO SERVICIO TELEFÓNICO

A últimos del presente mes estarán terminadas las obras de instalación de los nuevos circuitos directos construidos recientemente entre Madrid y Valencia, así como el nuevo cuadro interurbano de Madrid.

Estas nuevas mejoras serán de gran beneficio para las personas que emplean el teléfono, y no sólo para las de Barcelona, ya que las llamadas dirigidas a Valencia y a Barcelona se transmitirán por los circuitos directos, descomulgando de esta forma el enorme servicio de la línea Madrid-Barcelona.



### PRENSA OBRERA

Hemos recibido el número correspondiente al 15 de octubre del órgano defensor de los agentes ferroviarios. He aquí el resumen:

Paso a paso: La jornada de ocho horas.—Para el ingeniero de tracción: Las horas de trabajo en el recorrido de Zamora, por un vocal del Consejo obrero de Zamora.—Comentarios.—El servicio sanitario: Un caso inhumano.—In memoriam, por Reynaldos. Factores y público: Los errores en las tasas, por un factor honorario.—La Junta de la Cooperativa.—Esa es la verdad, por Antonio Palacios.—La vida en Norte América: Un artículo y varios comentarios, por D. Dizalva. A mis compañeros de Cáceres, por Angel Corral Martín.—Rigurosamente histórico.—La novena petición, por El último mozo.—Maquinistas y fogoneros: Los cuartos-dormitorios, por Un interesado.—Mesa vuelta.

## El Congreso de la U. G. T. de Almería

### El discurso de Fermín Blázquez

PECHINA, 19.—El salón de actos del Centro Obrero de Pechina, al terminar las tareas del Congreso, se hallaba totalmente ocupado por compañeros que acudieron de todos los pueblos comarcanos...

Al anunciar el presidente que el delegado de la Unión General, compañero Fermín Blázquez, iba a pronunciar el discurso de clausura...

Imposible reproducir fielmente el discurso, pleno de enseñanzas prácticas, que pronunció el querido compañero.

Sobrio el positivo valor de la legislación obrera, porque las compañías de la organización, que son llevadas a ser leyes, se mantienen siempre aunque la organización obrera atraviese algunas crisis transitorias...

Sobre el retiro obrero dijo que es una conquista de la Unión General, la cual representa un valor real para los años del trabajo, que de otro modo irían a perder en un asilo, separados de los suyos...

Con relación al trabajo de los menores y por lo que se refiere a cómo se atiende a su educación, se extendió en largas consideraciones, tratando esta cuestión no solamente desde el punto de vista utilitario, sino en el aspecto humano...

Referente al subsidio de maternidad, señaló el acierto de los acuerdos del Congreso sobre este punto importante, por cuanto que esta ley está incumplida por falta de consignación suficiente en los presupuestos del Estado...

En este un propósito que honra a los socialistas de San Sebastián y que debe ser imitado por los de toda España.

GRANJA DE TORREHERMOSA, 19.—Por giro postal he enviado 50 pesetas para una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista, a mi nombre.—Patrio Sánchez.

## Ha muerto un buen socialista

Con gran dolor damos a conocer a nuestros compañeros de España la pérdida de un excelente veterano socialista, que acabó de existir tras una complicación de enfermedad durante cerca de tres meses: nuestro entrañable compañero del Grao de Valencia José Borrás.

José Borrás era un modelo de ciudadano; su vida privada respondía a su vida activa como societario y socialista; era bueno, honrado y luchador incansable por la causa de todos.

Pue hombre de entereza y tuvo un acertado sentido de las cuestiones sociales. Tuvo grandes enemigos cuando la racha del sindicalismo en el Grao y en otras partes; pero nunca pudieron amedrentarlo ni las amenazas ni las coacciones.

Siempre fué el compañero Borrás el designado para las Comisiones difíciles, como, por ejemplo, para los contratos de trabajo con la Patronal. Como su conducta era hija de la claridad y hecha a la luz del día, de ahí que gozaba de una gran simpatía entre los trabajadores.

Cuando el que esto escribe, por mis circunstancias de Cesterrado, le saludé en ésta, díjome: «Estoy satisfecho y contento por haber conocido personalmente y por haber conocido personalmente y por haber conocido personalmente y por haber conocido personalmente».

Antonio CANIZARES  
Grao de Valencia, octubre 1925.

desde entonces le unió estrecha amistad. Incansable en la propaganda de nuestras ideas y en la defensa de los intereses de los trabajadores, siempre estuvo presto a desempeñar cuantas misiones se le encargaran...

En todas las reuniones y actos de propaganda que en el Grao se celebraron figuró él siempre entre los organizadores, y no ha mucho, con motivo de la excursión allí realizada por nuestros amigos Largo Caballero y Sabarritu, exponía a éstos los planes que acariciaba para lograr mayor difusión de las ideas y engrandecer la Agrupación Socialista de la localidad.

Con su muerte pierden un excelente luchador los socialistas valencianos y un gran amigo cuantos tuvieron la satisfacción de conocerlo. Descansen en paz y reciban sus familiares la expresión de nuestro más sincero pesar por la pérdida de tan excelente compañero.

## Notas esperantistas

El VI Congreso nacional esperantista organizado por el Comité de la Hispana Esperanto-Asocio se reunirá en Madrid en abril de 1926.

El éxito obtenido en el pasado Congreso de Córdoba y los incansables triunfos que está obteniendo la idea del idioma internacional en todas partes ofrecen los más favorables auspicios para la tal Asamblea.

El presidente, compañero Escoc, un veterano socialista, el primero que en la provincia empieza ahora a cobrar el retiro obrero, dio por terminado el acto después de breves palabras de aliento a todos para proseguir la obra de la Federación.—Galí.

Esperantistas españoles han escrito al U. E. A., la Asociación esperantista universal, para, por su intermedio, invitar al famoso propagandista japonés Kogecue Nishimura a visitar España y dar a conocer en nuestros Centros culturales el movimiento ideológico denominado «Omoto», esto es, amplia base, muy extendido por el Oriente.

El señor Nishimura ha contestado dando la seguridad de su venida; pero sin poder fijar fecha todavía.

Las conferencias las dará en Esperanto, su lengua internacional, que estima que será más conocida entre nosotros que su lengua nacional nativa.

Aparte del público esperantista, para los otros donde no se le comprendiera, un samitaño cualquiera le serviría de intérprete.

Los esperantistas corcéboses han editado un interesante folleto con el valioso informe redactado por el profesor de la Escuela Superior de Guerra, el renombrado sismólogo don Vicente Inglada, acerca del Congreso celebrado en mayo en París para estudiar el uso del Esperanto en las Ciencias puras y aplicadas.

Dicho trabajo fué compuesto por encargo de la Academia de Ciencias, Bellas Artes y Nobles artes de Córdoba, cuya representación ostentó el señor Inglada en París y ha sido también publicado en el importante «Boletín» de la cultura internacional.

Para cuantos quieran conocer el estado de infiltración del Esperanto en los más elevados medios científicos, es el folleto indispensable fuente de información, de gran valor, pues que inserta no solamente el texto de sesiones y acuerdos, sino la lista extensa de las entidades adheridas.

«Literatura Moncho», la bellísima revista internacional ilustrada, que en Esperanto edita el Instituto esperantista húngaro, viene publicando algunos fragmentos de literaturas clásicas y modernas.

Esta revista, con ya varios años de tradición gloriosa e ininterrumpida, que llega a más países del globo que ninguna otra nacional cualquiera, tiene en proyecto dedicar números extraordinarios a las literaturas contemporáneas de las naciones de mayor significación y florecimiento cultural.

De desear sería que nuestros ministros se preocuparan de que España apareciera, y no en último lugar, dado el influjo mundial de la revista y la importancia que, para todos los demás órdenes de nuestra vida, tiene que dar a conocer nuestra literatura moderna.

F. AZORIN

## La Cooperativa como instrumento de organización

No nos explicamos por qué no se lleva a las Cooperativas obreras, o cuando menos a las formadas por hombres de un mismo ideario, la organización que se da al Partido donde éstos militan.

Los productores de todas las naciones del mundo han aprendido de sus intelectuales que padecían males de causa común, y que, por lo tanto, exigen idénticos remedios. De ahí que, siguiendo el consejo de Carlos Marx, hayan procurado unirse entre sí, y estrechar, cada vez más, las relaciones nacionales e internacionales para trabajar por su causa con más eficacia.

Se ha copiado el clásico sistema de organización de los antiguos partidos políticos, con sus Comités locales, provinciales y Junta central, que tan buenos servicios les ha prestado, aunque un poco más ampliado, puesto que se extiende de fronteras a fuera.

Tan pronto se constituye una agrupación de oficio o profesional, busca, y encuentra, el apoyo de las organizaciones más antiguas y ya arraigadas, de fines idénticos, que le prestan apoyo, alientos y consejo.

Los mismos hombres que conocen ese engranaje insustituible y absolutamente necesario, que palpan y sienten a diario las ventajas del mismo, cuando se crea una Cooperativa se trata, no piensan en que alguien, con más experiencia que ellos, puede ayudarles en empresa tan enervada de dificultades. Si a fuerza de sacrificios, sinsabores y desengaños logran salir airoso de su empeño; tener la satisfacción de verla prosperar de día en día y cumplir los fines que de ella esperan, tampoco piensan en ayudar a los que vienen detrás ni en establecer relaciones comerciales de mutua conveniencia con los que van delante.

La forma de extenderse una institución bancaria, la fusión de casi todas las azucareras en una sola y potente Compañía y el funcionamiento de la Arrendataría de Tabacos son ejemplos aplicables a nuestro caso, que entendemos conviene señalar.

El Consejo de Administración de un Banco, cuando los negocios de éste alcanzan cierta magnitud, crea una filial del mismo en la localidad que considera más conveniente para sus miras particulares, colocando al frente de la nueva institución, en los cargos de director, cajero y contador, a personas afectas al servicio de la Casa matriz, de competencia y adhesión bien acreditada en largos años de servicios prestados a la misma.

Estas tres personas, identificadas en un todo con las aspiraciones y métodos del Consejo, forman la base del personal del segundo establecimiento, que nace supeditado al primero, de cuyos negocios vive en sus comienzos. El mismo sistema de contabilidad, los mismos libros principales y auxiliares y las mismas cuentas e impresos, reducen los gastos de instalación y funcionamiento a un mínimo y facilitan la inspección, a cargo de persona afecta al servicio de la Casa de origen.

Affianzada la primera sucursal, se abre una segunda por el mismo procedimiento, y así sucesivamente.

Las Azucareras creadas en España a raíz de la pérdida de nuestras colonias antillanas se disputaban entre sí el consumo, entonces insuficiente para tanta producción. El genio mercantil de Sánchez de Toca las unió en la Sociedad General Azucarera, y muy bien que marchan con la transformación.

La Compañía Arrendataria de Tabacos, con su Consejo Central, Administraciones provinciales y de partido y sus numerosas expendedorías, entendemos constituye un excelente modelo para el desenvolvimiento racional, metódico y firme de nuestras Cooperativas, si de veras queremos su rápida propagación y seguro desarrollo.

Ramón TORRE  
Ponferrada.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína  
San Francisco, 9 y 11, Bilbao.  
Géneros de todas clases en calidad superior.

TORRENT Y COMPAÑIA  
Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgamo Dios, 6, imprenta.

Cooperativa Socialista de Eibar  
Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragueta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

BAR METRO  
Establecido en Bravo Murillo, 79. Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

OBRA NUEVA  
LA EDUCACION DEL PORVENIR  
(IDEARIO PARA UNA ESCUELA EMANCIPADA)  
POR  
J. LÓPEZ ALMAGRO  
Precio: TRES pesetas.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

FABRICA DE BOLSAS  
ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO  
Al por mayor y menor  
J. Palacios  
PROVEEDOR DE LAS PRINCIPALES COOPERATIVAS DE ESPAÑA  
Pº del Progreso, 2 MADRID

CALZADOS  
LA IMPERIAL  
LOS MEJORES DE ESPAÑA  
MODELOS ESPECIALES PARA OTOÑO E INVIERNO  
INMENSO SURTIDO CLASES SELECTAS  
PRECIOS REDUCIDÍSIMOS  
Fuertá del Sol, 8.-Puerta del Sol, 13.-Plaza del Progreso.-Glorieta de Bilbao.-Príncipe, 35 (esquina a Prado).-Avenida de Pi y Margall, 4 (Gran Vía)

# Fermín Blázquez de propaganda

RIOJA, 19.—Según se había convocado con arreglo al plan de actos que se han organizado por la Federación provincial de Almería, después del Congreso en Valencia, se ha celebrado un importante acto público en Rioja.

El nuevo local del Centro Obrero estaba totalmente ocupado, así como una explanada próxima, concurriendo más de un millar de personas, principalmente compañeros y compañeras afiliados a la Sección de este pueblo.

Presidió el acto el compañero Juan Morales Castilla, el cual expuso el objeto del mismo y abogó por las ventajas de la táctica de la Unión General, siendo su discurso breve y razonado.

Habló después el compañero Sánchez Gall, secretario de la Federación, que expuso los principales acuerdos del organismo obrero provincial en relación con los casos y asuntos de la Sección local, recomendando que ésta no pierda de vista el extender su radio de acción al próximo pueblo de Gádor, donde en breve habrá de organizarse otra Sección federada.

En líneas generales trató de cómo está organizada la Unión General, a fin de que todos los afiliados se dieran cuenta de la estructura de la organización obrera en general en el país.

Seguidamente habló el delegado de la Unión General, compañero Fermín Blázquez.

Señaló la necesidad de la organización obrera como único medio de que la clase trabajadora logre su mejoramiento moral y material, alcanzando ventajas económicas y capacitándose en ella para realizar los fines que le están encomendados.

Puso de relieve la necesidad de que la lucha de los trabajadores organizados tenga un carácter integral, esto es, que se luche en el aspecto sindical y en el político, como único medio de corregir las inmundicias administrativas en todos los organismos. La clase trabajadora, dijo, no debe dejar de hacer uso de ese arma que es el voto, para llevar a los Ayuntamientos y al Parlamento a compañeros capacitados que logren imponer una administración honrada y acertada, que produzca el beneficio general del país.

Sobre esta importante cuestión puso ejemplos y citó casos muy interesantes, que escuchó con gran atención la numerosa concurrencia.

Al terminar fué muy aplaudido. Al salir del local todo el público que se hallaba en las inmediaciones acudió a saludar al compañero Fermín y numerosas compañeras le interesaban, que volviese a dirigirlas la palabra.

El compañero Fermín, acompañado de Gall y Luis Gázquez y Felipe A. Moya, presidente y secretario de la Agrupación Socialista de Almería, salieron para Benahaduz, donde los compañeros de dicha Sección les esperaban en el Centro Obrero para celebrar otro acto.

A este comicio en Rioja acudieron numerosos compañeros de Benahaduz, entre ellos los compañeros Vela y Manuel Rodríguez, ambos del Comité fundador de la Federación provincial y que en ella han trabajado y trabajan con fe y entusiasmo.—S. G.

# El I Congreso Nacional de Pesca

El Comité organizador del Congreso que mañana inaugura sus tareas y que terminará el día 28 ha hecho pública la finalidad del mismo, que es la siguiente:

«Huérfana de toda protección, abandonada a sus propias fuerzas, la industria pesquera española, que es en importancia la segunda de las fuentes de riqueza de nuestro país, arrastra una vida miserable, sin que haya llegado por la coordinación de esfuerzos a encauzar su estructura, rindiendo el portentoso provecho de su vigorosa actividad en beneficio de toda la nación. Los organizadores del Congreso, estimando suicida la indiferencia de los propios interesados ante la situación de su industria, fiel reflejo del pesimismo que consume estérilmente la vida pública española, se proponen provocar una feliz reacción de las energías fabulosas que representan los elementos pesqueros de España, convencidos de que, iniciado el propósito de la regeneración económica de nuestras fuentes de riqueza, seguirán el camino emprendido cuando por ser los elementos básicos de la nación pueden imponer el establecimiento de una sana política salvadora. No nos mueve ningún impulso de exclusivismo ni de interés de clase. Aspiramos a laborar por el perfeccionamiento de nuestra industria, por el mejoramiento de nuestros colaboradores, que en penoso batallar diario contra todas las inclemencias nos precisa amparar, proteger y hermanar, no por estímulos de conmisericordia, sino por imperativos mandatos justicieros. Anhelamos resolver

# EL LIBRO DEL DIA

## La voz de los campos

(Absentismo y Agrotobía)

por Marcos Izquierdo.

Un volumen en octavo de 275 páginas, 5 pesetas en Madrid, 5,50 en provincias. Obra de un profundo valor actual, plena de simpatías juicios y de apreciaciones tan valiosas como ciertas, es el primer volumen de una serie que su autor titula «Compilación de leyes agrarias», en la que se proponen trazar una compilación del Derecho rural, en la forma que el mismo ha desarrollado en la «Revolución González-Almendro», de Toro, de la que es patrono-profesor.

A pesar de las tentativas realizadas (que el señor Izquierdo enumera), no tenemos un Código rural, y aunque parezca que ahora lo vamos a tener, aun puede darse el caso de que el señor Izquierdo termine su «Compilación» antes de que el proyectado «Código rural» sea una realidad, si, como puede muy bien suceder, esta tentativa sigue la misma suerte de las de Ibarrola (84) y Gasset (91). En este volumen, como su título indica, se investigan las causas del absentismo, los hábitos que a él contribuyeron en todo tiempo y se buscan los remedios de tan grave mal. El último capítulo, sobre todo, titulado «La charca pendiente para, recio albadano a las puertas de la realidad, es uno de los que más merecen leerse y meditar. También es realmente magnífico el prólogo que el libro ha puesto don Joaquín Ramos.

Diríjase los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA o a EDITORIAL REUS, S. A. Cañizares, 1.—Madrid CXID. Los clientes de Madrid deben dirigirse a nuestra sucursal, Preciados, 4.

para nuestro país todos aquellos problemas que, como diques inquebrantables, se oponen a que el pueblo español pueda obtener para su sustento alimento sano y al alcance de sus posibilidades económicas, y sólo pensamos, cuando tales propósitos nos animan, en el bien de nuestro país, al que le es indispensable su reconstitución económica, si quiere gozar del orgullo de sentirse pueblo libre.

**Sesión inaugural.**  
Mañana, miércoles, a las once de la mañana, se celebrará la sesión inaugural en el Círculo de la Unión Mercantil. A las cuatro de la tarde, reunión de Secciones.

# DEL CONGRESO DE LA EDIFICACIÓN

## Aclaración conveniente

Escuchando la discusión de la Ponencia sobre el retiro obrero en el Congreso de la Federación del Ramo de la Edificación al decir a un compañero congresista, refiriéndose al subsidio de maternidad, que éste no se había hecho efectivo a una compañera que lo solicitó porque se había agotado la consignación.

Nuestro amigo Largo Caballero supo esclarecer muy bien este caso, de manera que el compañero delegado y el Congreso en pleno quedó bien enterado del procedimiento que se sigue con el crédito para el subsidio de maternidad.

Hoy leo en EL SOCIALISTA la referencia del Congreso provincial de la Unión General de Trabajadores de Almería, en la cual se consigna la Ponencia relativa a legislación obrera, que abarca cuatro puntos, siendo el cuarto al que nos hemos de referir, y que dice: «Cuarto. Subsidio de maternidad. Por último está el subsidio de maternidad, que hasta ahora no se ha cumplido por falta de la consignación suficiente».

El que un compañero en un Congreso de la importancia del de Edificación y que un Congreso de la importancia del de los compañeros de Almería hayan sentido una afirmación tan rotunda e importante nos ha parecido sintomático de algo que no debe ser interpretado muy exacta de los que tienen la misión de administrar y hacer efectivo el subsidio de maternidad, en consonancia con las instrucciones que habrán recibido, interpretación que se traduce en un evidente perjuicio para la obrera parturiente, QUE NO DEBE TENERLO POR ESA CAUSA, porque la cantidad consignada en presupuesto para subsidios de maternidad es ampliable, amigos de Almería y de todos aquellos sitios donde se haya alegado esto para no pagar a las solicitantes. Es decir, que agotada la cantidad consignada, se habilita otra vez la misma cantidad por medio de otro crédito, y al agotarse éste, otro, y así sucesivamente. De modo que bien pueden var como lo que se ha podido alegar, por quien haya sido, no ha dejado de ser una exactitud, que tenemos el honorado pensamiento de creer no se habrá hecho con mala intención; pero sí acusando una lamentable ignorancia que no puede admitir escusa ni razonamiento alguno en su favor.

Somos testigos de mayor excepción de cómo la Oficina central se interesa, con una laudable constancia, en procurar tener, con la debida precisión y antelación, los comprobantes de las cantidades invertidas que justifiquen la inversión del crédito para habilitar el expediente de la concesión del siguiente, y a fin de que no pueda haber interrupción en la concesión de subsidios, tiene dictadas unas formas, que son las que han debido tener una interpretación errónea por los que han podido decir que la consignación se ha llegado a agotar.

Sepan, pues, todos a quienes se les pueda decir esto que no es verdad; que puede haber un lapso corto de tiempo en que el subsidio no se haga efectivo; pero aun esto puede ser obviado con una diligencia activa por parte de los que están encargados de hacer efectivo el derecho conseguido por las obreras madres.

Nos ha parecido conveniente hacer esta aclaración.

**Andrés GANA**

**PIEL**  
Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sabalones, Ulcera, Quemaduras, etc., con PIELINOL. PREPARADO DE DR. PLACER. (Gran Dipl. de Honor. Madrid 1924). Fern. 81 pta.

# Notas de Alicante

**Descarrilamiento.**  
ALICANTE, 19.—En la estación del cercano pueblo de Agost el correo ascendente descarriló. No ha habido desgracias personales. Han quedado en la vía muerta tres vagones descarrilados. La vía general quedó prontamente expedita.

**Muerto por un cauto.**  
Ayer tarde, en el sitio denominado «El Pachtichol», de la carretera de Alicante a Elche, un «auto» arrolló a un joven llamado José Durá, que montaba una bicicleta.

El accidente ocurrió por no haber apagado el auto las luces, que cegaron a Durá. El chófer ha desaparecido.

El infeliz José Durá fué conducido por el mismo «auto» a la Casa de Socorro en estado gravísimo.

**El sabio doctor Andersehon, en Alicante.**  
Ha llegado a nuestra ciudad el sabio doctor danés H. W. Andersehon, profesor honorario de la Universidad de Francia y residente en Londres.

Ha venido a España con el fin de estudiar los efectos de los rayos solares en las personas, para introducir en sus procedimientos curativos las modificaciones necesarias para alcanzar un resultado andalógico al que se obtendría por medio de la helioterapia, que tantas dificultades encuentra en un país en que la niebla oculta casi de continuo el sol.

Como Alicante reúne las condiciones para sus propósitos, ha elegido nuestra capital por considerar que en esta hermosa tierra es donde más brillantez de luz da el sol, por ser la atmósfera más despejada de nuestra nación.

Eien venido sea tan ilustre doctor. **Compañía de zarzuela.**  
Dentro de breves días debutará en el teatro principal la compañía de zarzuela de don Pedro Barreto. Para su debut se representará «Benamor».—Rafael Sierra.

**¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA**

# SITUACION ANORMAL

## Las dietas en los Tribunales industriales

PALENCIA, 19.—Hemos visto que los camaradas que figuran como jurados en los Tribunales Industriales provincianos no cobran con regularidad algunos las dietas que tienen asignadas.

En un año que lleva funcionando el Tribunal Industrial en Palencia no ha percibido ninguno de los jurados obreros una sola dieta. ¡Tendremos que retirarnos de dicho Tribunal! De ningún modo; esto es lo que desearía la clase patronal.

Y no se nos diga que no hemos recordado el que se nos abonen las dietas reglamentarias, porque siempre que actuamos lo hacemos al presidente, el que nos dice que pedirá facilidades a quien corresponda para que se nos pague lo que se nos adeuda.

La Casa del Pueblo también se dirigió al presidente del Tribunal para que se pagasen las dietas y contestó lo mismo que nos había dicho a nosotros, en vista de lo cual se ha dirigido al subsecretario de Gracia y Justicia, no habiendo obtenido contestación hasta la fecha.

¡Es que se nos pretende rebajar el jornal con la pérdida de unas horas durante la semana?

Si del mezuquino jornal que ganamos hemos de perder unas pesetas para cumplir lo que la ley nos obliga, ¡jufo es que se nos indemnice para que no salgamos perjudicados!

¡Elevamos nuestra queja a quien corresponda para que se ponga término a esta situación anormal del pago.—En nombre de los veinte jurados obreros, Eusebio Pérez.

# Hombre muerto por un autocamión

SALAMANCA, 18.—Ayer se registró en esta capital un suceso más de los muchos que vienen ocurriendo desde hace poco tiempo a la fecha, y que casi todos provienen de las mismas causas.

Próximamente a las seis de la tarde marchaba un carro de basura conducido por su dueño, Miguel Rodríguez Juanes, por la cuesta de la carretera de Ledesma, inmediata a las afueras de la capital, cuando un autocamión que marchaba en la misma dirección con gran velocidad, conducido por José Gómez Jiménez, chocó contra el carro, que le dió la vuelta de campana, cogiendo debajo al desgraciado Miguel, que quedó muerto en el acto.

El autocamión transportaba seis toneladas de piedra de las inmediatas canteras de Villamayor, y el chófer, una vez ocurrido el accidente, se presentó en la Comisaría de policía.

El suceso ha causado honda pena en la capital, por ser el interfecto persona honradísima y de buen trato.—E. Arroyo.

# Descarrila un tren mixto y muere el jefe de tren

BURDEOS, 19.—Esta mañana, a eso de las cinco, ha descarrilado un tren mixto que desde Burdeos se dirigía a Bayona. Ha resultado muerto el jefe de tren.—Radio.

# CARTELES DE PROPAGANDA

Esta Administración remitirá a quienes lo soliciten carteles anunciadores de EL SOCIALISTA a los siguientes precios:

Tamaño 88 x 32..... 10 céntimos uno.  
— 22 x 11..... 2 —

A los pedidos deberá acompañarse el importe, más 40 céntimos para el certificado y franqueo.

# Almorranas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 15-35 M.

# ¡EUREKA!

Sección económica y saldos de calzado  
Carrera de San Jerónimo, 48  
y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

# CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

**Peso exacto garantizado**  
Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-604

Ventas por mayor y menor en Almacén  
DESPOCHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compren en almacén o despachos se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

# DESDE SANTANDER

## Huelga en una fábrica de loza

SANTANDER, 19.—Desde el viernes próximo pasado se hallan en huelga los operarios de uno y otro sexo pertenecientes a la Sociedad «La Cerámica», de Adarro, la cual pertenece a la Unión General de Trabajadores.

Ha provocado el paro la negativa por parte de la Empresa de la fábrica de loza a cumplir ciertas bases de trabajo que dicha Empresa había convenido con los obreros.

Por la unanimidad de criterio con que se ha declarado el paro, lo justo y razonable de la petición, pues se trata de una reclamación de cumplimiento de bases que alteran en muy poca cantidad los gastos de producción de la citada fábrica, esperamos que estos compañeros salgan triunfantes en su justa demanda.

Para preslarnos ayuda, si fuese necesaria, debemos estar prevenidos los trabajadores pertenecientes a la Federación Obrera Montañesa, afecta a la Unión General de Trabajadores.—P. Vergara.

# En la Academia de Bellas Artes

Recepción de López Mezquita.  
Con el ritual de costumbre hizo ayer su ingreso en esta corporación el prestigioso pintor don José López Mezquita, que fué a ocupar la vacante producida por la muerte del señor Muñoz Degrain.

Presidió el conde de Romanones. El receptor empezó su discurso dedicando un sentido recuerdo a su antecesor, apañando después a estudiar la labor meritoria que había hecho en el terreno del arte y su personalidad.

«Era su arte—agregó—consecuencia lógica de su temperamento.

En pocos seres se ha dado más definitivamente aquella magnífica idiosincrasia, eternamente joven, vigorosa, plena de prodigiosa virtualidad. La juventud espiritual que alentaba en él con ritmo fuerte y seguro fué reflejándose siempre a lo largo de toda la obra admirable y fecunda de su dilatada vida.

Por su violencia, por su rebeldía, por su anhelo renovador, colmado de angustias inquietudes, no quiso domar su arte en un sentido ni en una forma determinada, antes solamente a su personal visión de las cosas.»

Posteriormente habló de las obras legadas a diversos museos por Muñoz Degrain, terminando su discurso de ingreso diciendo:

«El sillón del maestro Muñoz Degrain le viene ancho a este su discípulo, que no «acierta ya con otra palabra para expresar con todos fervor su gratitud sino con la de gracias.»

En nombre de la Academia le contestó don José Francés, quien, después de hacer una acabada defensa de ellas, se ocupó de las tres épocas más sobresalientes de López Mezquita.

Esas épocas son desde 1900 a 1910, de 1910 a 1920 y 1920 al momento actual, cuya síntesis admirable, en consideración del orador, es una figura femenina que López Mezquita ha donado a la Academia.

Hizo una acabada glosa de todas cuantas obras ha producido el artista en los años preteritos y concluyó su discurso de contestación diciendo:

«Por cuanto tiene realizado, por cuanto habrá de crear con la firme solidez constructiva de su estilo y el amor a los

# Miguel R. Seisdedos

¡Miserere!..... 30 céntimos.  
Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

clásicos normas de nuestra patria, por como se asabido evocar y enaltecer el genio de Muñoz Degrain, el Inolvidable—cuyo ejemplo humano y estético será siempre venerado en esta Casa y ensanchará cada día nuevos círculos en el espíritu de las nuevas generaciones—, bien venido sea entre nosotros José María López Mezquita, pintor de España y de su tiempo.»

Tanto el académico de nuevo ingreso como José Francés fueron aplaudidos al terminar sus discursos por la numerosa concurrencia que había ido a escucharlos.

# El voto corporativo

La Comisión mixta.  
L ALINEA, 19.—La Comisión mixta electoral se ha reunido, acordando que se estudie el Estatuto municipal por medio de una serie de conferencias sobre el mismo, a fin de que sea conocido por todos los compañeros.—Julio.

# Un empréstito que puede interesar a los obreros

Hemos hablado muy poco de los empréstitos realizados por los Gobiernos, porque, por desgracia, ha sido preciso hacer esas emisiones que desde 1910 vienen sucediéndose en obligaciones del Tesoro e invertir el importe de estas obligaciones en los gastos del presupuesto que principalmente correspondía a la campaña de Marruecos. Según parece, porque nosotros entendemos poco de cómo se llevan esas emisiones, hay actualmente en circulación más de 4.800 millones de pesetas, que es una cantidad importantísima.

Pero vemos que los periódicos tratan de la suscripción que el Banco de España anuncia para dentro de tres días, o sea para el viernes próximo, en Deuda ferroviaria del Estado, con interés de 5 por 100 líquido y amortizable en cincuenta años. Es una deuda lo mismo que las demás que llevan la firma del Estado español y en ella encontramos dos aspectos que pueden interesar a la masa obrera que por suerte se halle en condiciones de hacer alguna pequeña suscripción. Y estos dos aspectos son: 1.º, que se pueden pedir pesetas 500, por ejemplo, o 1.000, que tendrán que ser forzosamente entregadas al suscriptor por haberse acordado en beneficio precisamente de los pequeños capitales que desde 500 a 5.000 pesetas se dé todo lo que se pida y separando las cantidades pedidas por los modestos solicitantes, se hará lo que en el argot financiero se llama el prorrato, o sea dividir la suma total pedida entre la que quede libre para la adjudicación y entregar a cada uno lo que resulte.

El otro aspecto es, sin duda, el más interesante para nosotros, por la sencilla razón de que pertenece al factor trabajo, porque tenemos entendido que se ha hecho ya distribución para gastar 300 millones que ahora se emite y los se aplicarían así: 65, en números redondos, a la construcción de dobles vías; 30 al refuerzo y a la sustitución de las vías; más de 50 a mejorar las estaciones; 50 a construir apartaderos, instalaciones y otras obras; 180 a material móvil y a material de tracción y más de 80 a electrificación, quedando luego otras sumas para la construcción de ferrocarriles del Estado y del consorcio que se ha constituido entre las Compañías y el Gobierno. Y esto es lo que más nos afecta, porque esos 300 millones de pesetas que han de gastarse en lo que resta de año y en la mayor parte del de 1926 producirán grandes tajos de trabajo en muchas regiones españolas y, por consiguiente, una buena parte de esos millones se gastará en jornales para los trabajadores, y por eso decimos que este aspecto y la seguridad de que las pequeñas cantidades suscritas se respetan para entregarlas hacen que nos fijemos en un empréstito que no se destina a saldar déficits de la campaña de Marruecos, sino a provocar más actividad en el trabajo y en la fabricación de los elementos que necesitan los ferrocarriles para mover mejor su tráfico.

De ahí que hablemos de este asunto y que nos atrevamos a exponer estas circunstancias por si hay alguno a quien le convenga suscribir, pues existen Cooperativas obreras y otros elementos a los cuales puede convenir llevar sus fondos de reserva a los nuevos títulos que el viernes se ofrecen a la par mediante el pago de 10 por 100, abonándose el 50 restante el 23 de noviembre, y resultando con un interés líquido superior al 5 por 100, porque se hacen unas bonificaciones de intereses corridos y porque los intereses se eximen del impuesto de Utilidades.

Y nada más.

# La cooperación en Rusia

Chínchuk, presidente de la Unión de Cooperativas de toda Rusia, el cual se halla actualmente en Londres, ha declarado en una entrevista que las cooperativas de Rusia comprenden actualmente más del cuarenta por ciento del comercio interior en algunas mercancías, tales como telas, sal, azúcar, etc. La proporción del tráfico de las cooperativas es todavía mayor.

Las cooperativas rusas, ha dicho, comprenden 25.000 Sociedades de consumidores, con 7.722.000 asociados.

El Gobierno apoya a las cooperativas de todas las maneras posibles, tales como rebajas en los impuestos, concesión de créditos del Estado, etc., considerando a las cooperativas como el más importante canal para la venta de productos del Estado y como factor necesario para la reconstrucción socialista.

Vengo a Londres—ha dicho Chínchuk—a fin de investigar la labor de nuestras organizaciones y las posibilidades de mayor desenvolvimiento de nuestros trabajos, tanto en importaciones como exportaciones, esencial dado el crecimiento de las Sociedades cooperativas rusas.

El año pasado, nuestras exportaciones a Inglaterra ascendieron a 1.809.163 libras esterlinas y las importaciones a 875.429 libras. Como es natural, esas cifras, dado el desenvolvimiento de Rusia, son totalmente insuficientes y vamos a esforzarnos en elevarlas. Nuestras relaciones con Inglaterra son muy firmes y no creemos hallar obstáculo para la realización de nuestros planes comerciales.

# NUEVAS SOCIEDADES

LA LINEA, 19.—En la semana pasada ha quedado constituida la Sociedad de Obreros Chóferes, existiendo gran entusiasmo entre dichos compañeros.

Les deseamos grandes éxitos y larga vida sindical.—Julio.

# Manuel Cordero en Mérida

MÉRIDA, 19.—Los elementos socialistas de esta localidad organizaron una conferencia a cargo del compañero Manuel Cordero, aprovechando su paso por aquí, de regreso a Madrid de la excursión de propaganda que acaba de realizar por tierras de Extremadura.

Hechos los preparativos oportunos, y previa una convocatoria impresa anunciando el acto, repartida con profusión por la ciudad, celebróse éste en la noche del 14, en el Salón-Teatro, que estaba totalmente ocupado por trabajadores de todos los oficios locales, bastantes ferroviarios y muchas personas pertenecientes a las demás clases sociales.

El tema desarrollado por Cordero fué «Desarrollo y finalidad de la Unión General de Trabajadores». Imposible es reducir a los estrechos límites de una breve reseña el magistral discurso del ex concejal socialista madrileño. Comenzó explicando la formación y desarrollo del hoy poderoso núcleo sindical, que después de algunos años de relativo estancamiento ha llegado a adquirir tal grado de robustez, que bien puede decirse es el organismo societario más poderoso de España, y, desde luego, el único bajo cuya bandera han conseguido victorias, tanto de carácter económico como social, los trabajadores españoles.

¿Y sabéis por qué la Unión General goza hoy de las simpatías del proletariado entre vosotros? Sencillemente por su actuación clara, diáfana y acomodada a las circunstancias. Sin estridencias inoportunas, sin alarides tragicómicos, ha seguido el camino que desde un principio su impulso, y el tiempo, gran maestro de verdades, vino a demostrar que su táctica era la más adecuada para obtener mejoras en las condiciones de trabajo, para perfeccionar la legislación obrera, para iniciar a los trabajadores en las teorías conductivas, no ya al mejoramiento inmediato de su condición social, sino a su emancipación como clase.

Esta táctica ha sido al cabo comprendida y estimada en su verdadero valor por los trabajadores organizados, y de ahí los crecientes éxitos de la Unión revelados en las incesantes adhesiones al fuerte organismo que vienen registrándose desde hace algún tiempo.

Retirándose a los trabajadores de la tierra, los más necesitados de organización, lamentó las malas condiciones en que se encuentran, consecuencia por un lado del abandono en que están a la asociación, y por otro de la codicia de los explotadores o propietarios, que dejan sin cultivar las tierras en gran parte por no pagar jornales un poco más crecidos que los salarios de hambre que estaban acostumbrados a dar a los braceros del campo.

Es inconcebible que regiones tan extensas y fércases como éstas de Extremadura tengan tal extensión de terrenos baldíos por mera codicia de sus dueños, quizá más por ignorancia que por codicia, porque, como es posible que los sabiendo que pueden duplicar el rendimiento de la tierra mejorando los procedimientos de cultivo, dejen de hacerlo, cuando el beneficio lo recogerían ellos casi íntegro a cambio de una mínima parte que entregarían a los trabajadores en pago de su ruda labor?

Menester es, pues, que los trabajadores se asocien, que constituyan un núcleo defensor de sus intereses de clase, y que luego se agrupen en la Unión General de Trabajadores. Sólo así encontrarán un lenitivo a su penosa situación actual. Sólo así podrán ir arrancando a la burguesía leyes protectoras del obrero agrícola, hasta hoy casi desamparado y huérfano de toda tutela por parte de los gobernantes. No olviden que sólo en su unión, sin ingerencias extrañas, reside el remedio a su malestar. Carlos Marx lo dijo en frase imperecedera: «La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos.»

El numeroso auditorio, que escuchó atentamente la notable oración del compañero Cordero, le aplaudió calurosamente al terminar de hablar, como también en algunos pasajes del discurso.

Esperamos obtener buenos resultados de la semilla sembrada por nuestro estimado compañero.—R. R.

# Leed SOLIDARIDAD, órgano del Partido Socialista. — Tres pesetas trimestre.—Administración: calle de Berdiales, 35, bajo, Vigo.

# LIBROS NUEVOS

VIEJAS REMOZADAS, por Juan Llorain. Editorial Sociedad General Española de Librería. Precio, 5 pesetas.

ESTAN HABITADOS LOS OTROS MUNDOS?, por el abate T. Moreux. Editorial ídem. Precio, 3,50 pesetas.

EL HOMBRE QUE ASESTINO, por Claude Farrere. Editorial ídem. Precio, 5 pesetas.

LA MAGIA DEL AMOR, por Maclair (Claudio). Editorial ídem. Precio, 5 pesetas.

COMO LA PIEDRA DEL ARROYO, por Miguel R. Seisdedos.

EN TORNO DEL FASCISMO, por F. Cambó. Editorial Calpe. Precio, 4 pesetas.

EL JEZ QUE PERDIÓ LA CONCIENCIA, por M. Giges Aparicio. Editorial Mundo Latino. Precio, 5 pesetas.

LA MALDAD DE LOS BUENOS, por Luis León. Editorial Alejandro Pueyo. Precio, 5 pesetas.

ARRAIGACIONES, por Rafael Calzada. Editorial Jesus Menéndez (hijo), Buenos Aires.

Todas estas obras se encuentran de venta en la Administración de EL SOCIALISTA.

# LA CUNA DE UN GIGANTE

Historia de la Asociación General del Arte de Imprimir

por Juan José Morato

Precio: SIETE pesetas.

Los pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

## Noticias del día

### Banquete a Eusebio Montes.

El banquete organizado por la Comisión del homenaje a la vejez en honor del veterano periodista Eusebio Montes se celebrará el próximo sábado, día 24, a las diez de la noche, en el café de San Isidro, habiendo expresado ya su adhesión a este acto numerosos periodistas y la Directiva de la Asociación de la Prensa.

### La nueva línea del «Metro».

Mañana, miércoles, a las doce de la mañana, comenzará a funcionar para el público la nueva línea del Metropolitano en el recorrido Quedo-Puerta del Sol. Corresponden a esta línea cinco nuevas estaciones, situadas en Isabel II, Santo Domingo, Noviciado, San Bernardo y Quedo.

Con este motivo, esta mañana estuvo el señor Otamendi en el ministerio de la Guerra a invitar al general Primo de Rivera a la inauguración de la citada línea.

### Casas baratas.

Se ha celebrado en el teatro del Centro el tercer sorteo para la adjudicación de capital para la construcción de casas entre los cooperadores de la Sociedad La Fundación Mercantil Corporativa Urbana.

### Comedores Montero.

Como en años anteriores, el día 1 de noviembre próximo tendrá efecto la apertura de estos comedores, calle del Pacifico, número 48, donde se repartirá cada día hasta doscientas comidas.

### Comisión de servicio para Alemania.

Se concede una comisión de servicio para Alemania, por dos meses de duración, al teniente de infantería don Rufino Vela Blasco, de reemplazo en la quinta región, con las dietas y viáticos reglamentarios.

### Importación de reses.

Se dispone autorizar a don Juan Barragán para importar por la Aduana de La Línea de la Concepción 500 reses vacunas y 500 de cerda, y a «Nueva Reguladora», Sociedad anónima, 200 reses vacunas por la Aduana de Málaga.

### Visita de inspección a las obras del colector de Faleva.

Se ha dispuesto que por el inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, don Blas Sorribas, se realice una visita de inspección a las obras de prolongación del colector de Faleva en el canal de Aragón y Cataluña, a fin de que estudie los daños causados en las mismas por las tormentas ocurridas en los meses de mayo y junio pasados.

### Dos millones de pesetas para obras públicas en Marruecos.

La «Gaceta» publica hoy un real decreto declarando que el Gobierno podrá disponer que, con cargo al depósito que figura en la segunda Sección, «Acreeedores», de la segunda parte de la cuenta de tesorería de la Tesorería-Cantaría Central de Hacienda, a disposición de la Presidencia del Directorio, para la ejecución de determinadas obras públicas en Marruecos, se sitúe en Tetuán la disposición del alto comisario hasta la suma de dos millones de pesetas.

### Prórroga de una comisión.

Se prorrogó por cinco días la comisión concedida para fincar a los capitanes del servicio de Aviación don José Martín Montalvo y Gurra y don Ismael Warieta Quintana y al maestro armero don Federico Fernández.

### Creación definitiva de escuelas nacionales.

Se dispone se consideren creadas definitivamente las escuelas nacionales que figuran en los números 78 y 51 en la relación que acompañaba a la real orden de 6 de abril del corriente año en los Ayuntamientos de Puerto del Son y Serrantes (La Coruña).

### Adquisición de libros para las bibliotecas públicas del Estado.

Se ha dispuesto que con destino a las bibliotecas públicas del Estado se adquieran 300 ejemplares de la obra titulada «Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos», y que su importe total, 3.000 pesetas, se libere a favor del habitado de dicha revista, con cargo al crédito de 25.900 pesetas, consignado para adquisición de libros, y también con destino a las mismas bibliotecas se adquieren 70 ejemplares de la obra «Historia de las Relaciones Exteriores de España durante el siglo XX» (tomo segundo), de la que fue autor don Jerónimo Becker, y que su importe, 1.400 pesetas, se libere a favor de su viuda, con cargo al mismo crédito de 25.900 pesetas indicado anteriormente.

### La mañana en Palacio.

Esta mañana fué a despachar a Palacio el presidente del Directorio. No dijo nada a los periodistas.

### Presentación de credenciales.

Después del despacho presentó sus cartas credenciales el ministro plenipotenciario de Austria, y luego el de Chile.

### Doña Victoria, a Londres.

Esta noche se marchará a Londres la reina doña Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos y del marqués de Bendana.

### En el ministerio de la Guerra.

Despacharon con el presidente varios subsecretarios y recibió a los generales Avilés, Fernández Pérez y Feijoo y al

consejero del Supremo don José de la Herranz.

Para esta tarde tenía citados a los generales Villalba y Cano y al director general de Pesca, a quienes no pudo recibir ayer.

### La Comisión del Combustible.

Esta mañana se reunió la Comisión del Combustible en el despacho del general Hermosa, presidente de dicha Comisión.

## Otro estudiante detenido e incomunicado

A disposición del Juzgado militar ha ingresado en el cárcel, en concepto de incomunicado, el estudiante don Delfín Trujillo Hoyos, como supuesto complicado en una propaganda contra el régimen actual.

## Asteriscos

### Palabras cruzadas

Ya está aquí el nuevo periódico La Nación, órgano de la U. P. ¡Saludos! Ni los de rigor, es decir, ni los convencionales. La aparición de un periódico nuevo es siempre motivo de comentarios y conjeturas entre periodistas. ¿Cuánto vivirá? ¿Los saludos entre periódicos son siempre felicitaciones. Un recuerdo. Cuando apareció el Parlamentario—un periódico asqueroso entonces, hoy putrefacto en la fosa común—dijo de nosotros que saludaba al periódico de la buya limpia y honrada, y al lado de nuestro director. Esto nos dice el caso que puede hacerse de los elogios. Los de La Nación no podrán decir nunca lo que nosotros decimos de El Parlamentario. Las primeras palabras que cruzamos con el nuevo diario queremos que sean sinceras.

Tras La Nación una tara. Nace sin un grito de rabia contra la censura, y esto, que en el Debate podemos disculpar, tratándose de un nuevo periódico, no. Nadie con más títulos que el director de La Nación para protestar contra la limitación a que la prensa se ve sometida de buen o mal grado. El mejor que nosotros, conoce los secretos y la mecánica de trabajo del gabinete de los censores. Si el nuevo periódico no ha de secundar en los días de su vida nuestra protesta, le deseamos, sinceramente, que sea corta. Nuestro mejor deseo es poder hacerle los funerales pasado mañana: si la vida es breve no podremos decir de él grandes cosas; si, por el contrario, es larga, efímeramente larga, tenemos confianza en que la necrología merecerá la pena.

A prepararla nos disponemos. Tan pronto como sea ocasión de dársela al lector, felicitaremos a la nación, a la verdadera, y no a la que al lado de dos letras rojas pone seis negras a título de oscuro programa de vida.

## La carabina de Ambrosio

Esta mañana ocurrió en la calle de Rodas un pintoresco suceso, provocado por la nerviosidad de un somatenista, que no tuvo serenidad para intervenir en él. Obdulio Gil Dorado, de cuarenta y un años de edad, con domicilio en el número 11 de dicha calle, discutía con unos vecinos suyos, apodados «Los Sardinias», cuando llegó un amigo de éstos, somatenista, llamado Manuel Carnero Fernández, de veintitrés años, habitante en la calle de Peña de Francia, 7.

Para apaciguar la cuestión, el joven somatenista intervino en la reyerta, diciendo: «Esto lo arreglo yo en seguida.» Y partió veloz a su casa en busca de una carabina.

En su poder el arma, bajó a la calle en el momento que el guardia municipal número 498 había apaciguado los ánimos de los contendientes; pero, no obstante, Manuel, y en presencia de la autoridad, hizo uso de la carabina, disparando un tiro, que por fortuna no hizo blanco.

Entre el público que transitaba por dicha calle se produjo gran indignación.

Los contendientes fueron asistidos de lesiones leves y el joven somatenista de un ataque nervioso.

## En el Salón Luminoso

### La gran velada escénico-musical de anoche.

Organizada por la Asociación Artístico-Socialista, a beneficio de esta entidad y de las escuelas laicas, se verificó anoche en el Salón Luminoso una hermosa e instructiva velada para recaudar fondos con el noble fin más arriba indicado.

Lenosé por completo el amplio teatro de la popular barriada de Castro Caminos de una jovial y distinguida concurrencia, que salió muy satisfecha por la meritoria labor realizada por cuantos intervinieron en la representación de las obras.

Las puestas en escena fueron la comedia en un acto de Rafael Galván Candeia y Emilio G. del Castillo, titulada «Lazo de unión», así como la de Linares Rivas, titulada «Cobardías».

En ambas obras florecen el arte, por ser de justicia, las señoritas N. Fernández, M. Ferrán, María Martínez, y del sexo fuerte los jóvenes Rufino Garrido, Francisco Molina, Primitivo Bravo, Pedro Alvarez, Pedro Angulo y Santiago Asensio. Todos estuvieron afortunadísimo en sus papeles.

A continuación, nuestro camarada, el cada día más notable y delicado concertista de guitarra Manuel Cantó, director de la orquesta de la Asociación Artístico-Socialista, ejecutó, con toda la maestría en él peculiar, las obras «Moros y cristianos» y «Triste adiós», obteniendo en ambas el maestro Cantó nutridísimos y merecidos aplausos.

Como final, la orquesta de la Asociación antes mencionada interpretó impecablemente tres obras de su repertorio, siendo, como todos los artistas y compañeros que en esta gratísima velada tomaron parte, aplaudidísimos.

La función en conjunto, extraordinariamente simpática y emocionante. Fue de las que no se olvidan y de las que deben repetirse con más frecuencia para deleite y enseñanza de todos.

## La acción obrera

### ZAPATEROS Y GUARNECEDORAS

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general la Sociedad de Zapateros y Guarnecedoras.

Se acordó conceder nuevamente las subvenciones a las Escuelas laicas y a la Asociación de Señoras «Fraternidad Cívica» que había suprimido la Directiva.

En cuanto a la subvención a EL SOCIALISTA, suprimida también por la actual Directiva, se presentó una proposición, y fué aprobada, para que en otra junta se trate de este asunto.

Finalmente, la Directiva presentó la dimisión, fundamentada en que la junta general desaprobo el proyecto presentado por aquella para transformar la Sociedad en Sindicato.

### ASOCIACION DE ENCUADERNADORES «EL LIBRO»

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria, correspondiente al tercer trimestre del año actual, esta noche, a las siete, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para discutir el orden del día siguiente:

Lectura del acta anterior, examen de cuentas, aprobación de altas y bajas, gestiones de la Directiva, preguntas y proposiciones de los delegados y gestión del delegado al Congreso de la Federación.

Es indispensable, para las votaciones, la presentación de la tarjeta de identidad.

### GAS Y ELECTRICIDAD

A los obreros de los distintos servicios de la Fábrica del Gas.—Junta extraordinaria.

La Junta directiva de la Sociedad General de Obreros de Gas, Electricidad y Similares convoca a todo el personal obrero de los distintos servicios de la Fábrica del Gas a la junta general extraordinaria que se celebrará mañana, día 21, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar de la forma en que se desenvuelven algunos servicios de dicha Fábrica. Se recomienda la puntual asistencia.

### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro: A las nueve de la noche, La Mutualidad Obrera.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Gas y Electricidad.—A las diez de la noche, Dependientes de Vaquerías.

## Los conflictos obreros en Inglaterra

LONDRES, 20.—El Comité central de salarios ha celebrado una nueva reunión en Londres, sin poder llegar a un acuerdo sobre la cuestión de los salarios de los ferroviarios. Los interesados exigen un aumento, mientras que las Compañías pretenden disminuirlos.

Se han sometido las cuentas al examen del Comité nacional.

Aunque no existe ningún temor de crisis, la situación es sin embargo grave. Las Compañías alegan que sus ingresos de 1925 son inferiores en tres millones de libras esterlinas a los del período correspondiente de 1924. Si se accediera al aumento pedido por los ferroviarios, las Compañías tendrían un gasto suplementario de 45 millones de libras esterlinas anuales.—Radio.

## Crónica teatral

### FUENCARRAL.—Resurrección de «Los gavi-lanes».

Esta preciosa obra de Ramos Martín y el maestro Guerrero fue repuesta anoche en el teatro Fuencarral y aplaudida mucho.

La interpretación fué bastante acertada. La Santoncha, el Salvador y el Cárcamo desempeñaron sus respectivos papeles con gran acierto.

Patallo, Rodríguez, Povedano, Orna y Román cumplieron como buenos.

Lo único que encontramos descaído en la representación fué la forma de caracterizarse de la Santoncha y de Patallo; han de tener en cuenta estos dos artistas que lo mismo el papel de Adriana que el de Juan son dos personajes de bastante más edad, y para ello basta con caracterizarse un poco.

Después de la representación de «Los gavi-lanes» dió un concierto la Banda Municipal, aplaudidísima con entusiasmo, sobre todo en la selección de «Cádiz y la jota «Viva Navarra». Fue dirigida por el maestro Villa.—A. G.

## Victima de un accidente automovilista

EL FERROL, 20.—Esta mañana ha fallecido el capitán de navío retirado don Eduardo González, a consecuencia de las heridas que sufrió en un accidente automovilista cuando iba a asistir a la botadura del crucero «Almirante Cervera».—Mencheta.

## El Supremo de Guerra y Marina

### La vista de hoy.

Esta mañana se celebró en la Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina la vista de la causa contra los legionarios Juan Cano Allenda y José García Santulera, acusados de haber cometido en Nador un robo con violencia e intimidación de personas.

En Consejo ordinario celebrado en Melilla fueron absueltos; pero el auditor y el comandante general disintieron y pedían que se les aplicase la pena de seis años, diez meses y un día de presidio mayor para el primero, y de diez años el segundo. Por esta razón pasó la causa al Supremo.

El fiscal, en la vista de hoy, solicitó para los procesados las mismas penas que entendían que se les debía aplicar el auditor y el comandante general de Melilla en su disenso.

Los defensores pidieron la absolución de sus patrocinados y la causa quedó vista y pendiente para sentencia.

## El día en Barcelona

### La Audiencia reclama una causa.

BARCELONA, 20.—La Audiencia ha acordado requerir de inhibición al capitán general en la causa por delito de lesa majestad en la que figuran varios procesados detenidos a raíz del encuentro de un artefacto en el túnel de Garraf.

En su consecuencia, ha oficiado a la autoridad militar para que se abstenga de continuar la causa, pasando todas las diligencias a la Audiencia, así como todos los efectos ocupados y los procesados.

### El descarrilamiento del sábado.

El juez de Barcelona, acompañado de dos ingenieros industriales, se ha personado en la estación de Francia para practicar una detenida inspección ocular relacionada con el descarrilamiento ocurrido el sábado último.

### El nuevo presidente de la Audiencia.

En la Sala de Plenos del Palacio de Justicia ha tomado posesión de su nuevo cargo el presidente de la Audiencia, don Enrique Llassala.—Mencheta.

## En el Ayuntamiento

Esta mañana hemos estado en el Concejo en busca de novedades; pero no las habia.

Los congresistas del «Congresillo» municipalista han decidido invertir la mañana ilustrándose en el Matadero, Grupo escolar de Peñalver y Laboratorio municipal. No está mal lo que se ilustren.

El señor alcalde, al recibir a los periodistas, dijo que quería mostrar públicamente su agradecimiento al público que aguantó a pie firme desde las tres a las cinco de la tarde, que llegaron las carrozas para la batalla de flores.

«La verdad es que el pueblo es demasiado bueno»—dijo el alcalde.

«Las fiestas están al terminar»—añadió, lo más saliente que queda son los cantos regionales, pasado mañana, en la plaza de toros.

Menos mal.

## Noticias del Brasil

RIO DE JANEIRO, 20.—Según los datos que comunica el ministerio de Agricultura, la superficie sembrada del Brasil para la próxima campaña agrícola pasa de seis millones de hectáreas.

De esta cifra, 3.228.028 se destinan al cultivo del café. Al cultivo del algodón se han reservado 636.708 hectáreas.

Se reciben inmejorables noticias de los Centros de producción de caucho del Estado de Pará, en donde actualmente el trabajo es muy intenso.

Se evalúa en 20.000 toneladas el total de la próxima cosecha, o sea que se prevé un aumento de 6.000 toneladas sobre la producción del pasado año.—Agencia Americana.

## La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo de esta entidad en su sesión ordinaria semanal.

Asistieron los compañeros Caballero, que preside; Génova; Bruno Navarro, Alvarez, Amodeo, Santandreu, Verdugo, Martínez Novión, Pereira y el gerente.

El Consejo decidió casi toda la sesión a estudiar la situación económica de la entidad. Se leyeron muchos documentos que presentó el gerente, haciéndose de los mismos un detenido estudio.

Se acordó proponer a la general la separación del escalón de un funcionario de la entidad que presta sus servicios en determinado departamento.

Se da lectura de una carta escrita por el ex gerente Eduardo Alvarez, con la que adjunta copia de otra que le escribieron los señores peritos que hacen por el cargo suyo la revisión de cuentas, y se acordó sostener el criterio ya expresado en otras sesiones, porque no hay ningún dato nuevo que lo haga modificar.

Por lo avanzado de la hora quedaron sobre la mesa los demás asuntos.

## Información de sucesos

### Un legionario se dispara un tiro.

El sereno de comercio que presta sus servicios en la calle de San Oropio oyó esta madrugada un disparo. Al llegar al sitio de donde pudo ser detectado, observó que en el suelo se encontraba herido un legionario y junto a él una pistola.

Con la urgencia que el caso requería, trasladaron al herido a la Clínica de urgencia del hospital, donde los médicos de guardia le apreciaron una lesión en el cuello, producida por arma de fuego.

Por el estado de gravedad en que se encontraba no pudo declararse.

Después de hecha la cura de urgencia fué trasladado al Hospital del Buen Suceso.

### Atropellado en la «Parada».

El niño de quince años Ignacio Sánchez Manzano, domiciliado en la calle del Ferrer, 17, se encontraba esta mañana sentado en la acepa de la plaza de la Armería, para ver la parada, cuando pasó un automóvil militar, el cual le alcanzó una pluma con el estribo.

Conducido a la Casa de Socorro, fué asistido de lesiones graves.

### Otro atropello.

Antonio Sánchez García, de treinta y dos años, con domicilio en la calle Mayor, número 13, sufrió lesiones de pronóstico reservado y conmoción cerebral, que le causó al atropellarle en la calle de Sevilla el «auto» 11.860 M., que conducía Vicente Alvarez Julián.

### Sustracciones.

Rafael del Val, de sesenta y cuatro años, con domicilio en la calle de Orellana, 18, denunció la sustracción de un reloj de oro, valorado en 500 pesetas.

De su domicilio, calle de Jarrotes, 18, sustrajeron 175 pesetas a María Jiménez Jiménez, de cincuenta y ocho años.

En la Casa de Socorro fué asistido de lesiones de pronóstico reservado.

—Trabajando en su oficio de mecánico, en la calle de San Hermenegildo, 19, se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero Eduardo Caso, de quince años de edad.

## Instituto de Previsión

### Comisión asesora nacional.

El día 10 comenzó sus sesiones el Pleno de la Comisión Paritaria Nacional, que tiene a su cargo el asesoramiento profesional en el régimen legal de previsión.

El Pleno, constituido por 12 vocales patronos y 12 vocales obreros y presidido por el vicepresidente regional del Instituto, ha deliberado sobre los temas detenidamente preparados por la Subcomisión permanente.

Entre sus acuerdos destacan la aprobación del procedimiento, ya experimentado, para que en los casos de semana reducida por crisis de trabajo la Empresa no pague exceso de cuotas ni tenga que cumplir trámites penosos, y la aspiración de que el Instituto y las Cajas colaboradoras utilicen los Patronatos de previsión social y la misma Comisión Paritaria como Consejos de inversiones sociales.

El Pleno examinó, además, todos los antecedentes acopiados sobre el problema de la rebaja de edad para el retiro de los trabajadores en industrias agotadoras y la información recogida sobre el Seguro de maternidad. Respecto del primer problema, tras de detenida deliberación, se acordó que la Comisión permanente siguiera el acopio y estudio de antecedentes para llevarlos al próximo Pleno, y en cuanto al Seguro de maternidad, en vista de la insuficiencia de las contestaciones llegadas a la Paritaria, se acordó pedir se prorrogue el plazo para la información pública hasta fin del corriente año.

Pero la labor del Pleno fué dedicada principalmente al problema de la aplicación del retiro obrero a los trabajadores del campo, interviniendo muy autoritariamente en esta deliberación los vocales señores elegidos por entidades agrarias, señores marqués de la Frontera, don Jesús Cánovas del Castillo, don Jacobo Varela de Limia y don Francisco Bernad y Paragás, y siendo base de las conclusiones definitivas una proposición del vocal patrono don Miguel Iscar y del vocal obrero compañero Juan Durán, y unas enmiendas del señor marqués de la Frontera.

Los acuerdos en este asunto se reducen a pedir la generalización del sistema de sellos para las zonas agrícolas en que no han sido aplicables otros procedimientos reglamentarios, que, además, han de seguir coexistiendo; la intensificación de la propaganda, por más que sea costosa, para dar a conocer bien el régimen de retiro obrero obligatorio, sus ventajas y el procedimiento utilizable, lo mismo a los patronos que a los obreros del campo, y la petición de benevolencia para los patronos a quienes no haya llegado la divulgación del régimen con la aplicación de las sanciones previstas para los infractores de las leyes del Trabajo, a los que designan la propaganda y no utilicen los servicios a su alcance.

Las sesiones del Pleno han terminado el día 16, asistiendo al final de la última el presidente del Instituto, general Marvá, que elogió la labor de la Paritaria y recogió sus aspiraciones. El vocal obrero camarada Cabello y el vocal patrono señor Díaz de la Cebosa correspondieron con gran afecto a las palabras del presidente, cuya actuación encomiaron y pusieron de relieve la fecundidad social de este organismo paritario, en el que obreros y patronos se esfuerzan pacíficamente en acelerar y consolidar los beneficios que España va recibiendo del Instituto Nacional de Previsión.

## Tribunal industrial

### Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Vidal Molina Vicente y otros reclaman salarios a Jesús González Toranzo, Jurados: Fernando Gutiérrez y Lucas Garza, patronos; suplente, Adolfo Marco. Lucio Martínez Gil y Laureano Briones, obreros; suplente, Jorge Unsaín.

A las diez y media.—Jerónimo Ray Martínez reclama salarios a Modesto Ballo Sardá. Jurados: Manuel Crespo y Adolfo Marco, patronos; suplente, Arturo Lora. Bustolet Arrocha y José Pol, obreros; suplente, Roque García.

A las once.—Luis Carreros Martínez reclama salarios a Antonio Echevarría y Federico Rafea. Jurados: Bartolomé Sanz y Ricardo Téllez, patronos; suplente, Angel Marcos.

A las once y media.—Evaristo Díaz Caballero reclama accidente del trabajo a la Sociedad Fomento de Obras y Construcciones. Jurados: Simón García y Celestino Paz, patronos; suplente, José Guinea. Eusebio Martín y Eusebio García, obreros; suplente, Santiago Bebito.

A las doce.—Santiago Pérez Redondo reclama salarios a Justo Aedo y Compañía. Jurados: Manuel Crespo y José Guinea, patronos; suplente, Sofronio Muñoz. Luis López, obrero; suplente, José García.

## Radiotelefonía

### Programa para hoy.

MADRID (Radio Ibérica, 392 metros).—De nueve a diez y media: «Preludios» y «La Baya», por la orquesta. «La manzana» y «Baron», por la señora Peñalver. «Relieve de la guardia en la plaza de la Armería» (capricho), por el profesor Carlos P. Verdeal. «Danzas orientales» y «Danzas de bohemia», por la orquesta. «El collar de Afrodita» y «Tu luna», por la señora Peñalver. «Danza brasileña», «Saltar e bailar» (jota gallega) y «Retreta austriaca», por la orquesta.

MADRID (Unión Radio, 373 metros).—De diez y media a doce: Concierto popular, por la banda del regimiento de Wad-Ras, número 38, dirigida por don Pablo Cambronero, e Isabel Soria (soprano). La banda: «Quint Madoles» (marcha francesa), Robert y Alister Soria. «Las campanillas», Delibes; «Caro no» (Rigoletto), Verdi. La banda: «Hunting scene» (caeceria real descriptiva), Bucalossi. Isabel Soria: «Polonesa» («Barbero de Sevilla», Gineza); «Ven a mí» («Ensayo cubano», N. N.); «Vals» (Arlés). La banda: «La vana» (esena del circo), R. Rosillo. «Canción del soldado», Serrano. Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por la Agencia Prensa Asociada (nacional).

## Acción socialista

CHAMARTIN DE LA ROSA, 20.—En la junta general de esta Agrupación Socialista últimamente celebrada se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Erigir en nuestro local social por suscripción voluntaria un busto en memoria de nuestro recientemente fallecido camarada Francisco Ortiz, primer presidente de esta Agrupación. La iniciativa, patrocinada por el Comité, ha partido del entusiasta simpatizante (que no sé por qué no estará ya en nuestras filas) Felipe Alonso, que ha encabezado la suscripción con 10 pesetas. Los donativos se reciben en la conserjería de esta Casa del Pueblo, Garibaldi, 8 (Tetuán de las Victorias).

Gratificar con 30 y 10 pesetas, respectivamente, a las compañeras de los conserjes de la Casa del Pueblo y del colegio del Cerro de los Pinos por la limpieza de dichos locales.

Seguir activando los trabajos de reorganización de la Juventud Socialista.

Pedir varios reglamentos del Partido para repartirlos entre todos los agrupados.

Solicitar de los Poderes públicos el indulto del querido camarada José María Viñuela, para que pronto recobre la ansiada y merecida libertad.

Los concejales de la minoría socialista de este Ayuntamiento dieron cuenta de su gestión, siendo aprobada.

Se hicieron algunos nombramientos por bajas en el Comité, que ha quedado constituido en la siguiente forma: Presidente, Nicolás González; vicepresidente, Domingo Villaberrán (padre); secretario, Higinio Alonso; contador, Eusebio Parra; tesoroero, Segismundo Gómez; vocales: Manuel Aranzueque, Manuel Benito, Ezequiel Sáez y Pedro Vila. Presidente de Mesa de discusión, Pedro Vila.—C.

## La Comisión carbonera

LONDRES, 20.—La Comisión carbonera regía se propone visitar las minas de carbón de Escocia para estudiar sobre el terreno su funcionamiento.

Hasta el día 27 del corriente no volverá a celebrarse sesión pública.

El Gobierno británico ha reconocido el derecho de los representantes de los obreros mineros para exponer sus opiniones ante la Comisión regía.—Radio.

## Notas deportivas

### Real Unión-Tolosa F.